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Aquí y ahora, el movimiento obrero de Euskadi aborda 
este 10 de Mayo con importantes problemas sobre la mesa. El 
debate constitucional está a punto de abrirse en las f ortes. 
El derecho a decidir la forma de Estado - Monarquía o Repúbli
ca-, el Código de derechos de los trabajadores, las restricciones 
a las libertades democráticas, las reivindicaciones específicas de 
las mujeres y los jóvenes, el derecho a la autodeterminación de 
las nacionalidades, son los temas centrales que la clase obrera 
ha de abordar en ese importante debate. 

La exigencia de que Euskadi vea reconocido en la Cons
titució n su derecho a la libre autodeterminación debe ocupar 
un lugar de primer orden en el 1 o de Mayo. La presencia masi
va de trabajadores y trabajadoras tras esa reivindicación será la 
mejor garantía para romper de ra(z los intentos protagonistas 
y divisores propiciados por la burguesía nacionalista . 

La necesidad de levantar una alternativa obrera a la crisis 
capita lista es el siguiente aspecto central de este 1° de Mayo. 

Los efectos del Pacto de la Moncloa hace tiempo que se 
están haciendo sentir en la moral, unidad y bolsillo de los tra
bajadores. En las grandes luchas obreras de Euskadi de estos 
últimos meses y semanas, el Pacto ha pesado como una losa 
contra la clase obrera. 

Es la hora del balance, la hora de las enseñanzas, y noso
tros decimos que sí había , si hay , otra alternativa. La de la 
unidad de los partidos obreros, de las centrales sindicales, de los 
Comités de empresa,en defensa de tres objetivos bien concretos: 
Mantenimiento íntegro del poder adquisitivo de los trabajadores, 
acorde con el alza del coste de la vida; exigencia al Gobierno y 
a las Cortes de una política económica dirigida prioritariamente a 
la supresión del desempleo;y la conquista de las libertades sindi
cales plenas, frente a la ofensiva actual de la patronal en este 
terreno. 

En esos tres ejes se sintetizan hoy los objetivos del movi
miento obrero . Quienes de él se reclaman deben asumirlos conse
cuen temente, rompiendo con el Pacto de la Moncloa que, punto 
por punto, se les opone frontalmente. 

Finalmente, la clase obrera de Euskadi debe levantar con 
firmeza este 10 de Mayo la bandera del internacionalismo prole
tario. Ese espíritu internacionalista no debe quedar en un carác
ter simbólico, ha de tener un carácter militante. La solidaridad 
con el pueblo saharaui y con el argentino, el calor de los próxi
mos Mundiales de Fútbol, han de concentrar hoy la lucha inter
nacionalista de la clase obrera de Euskadi. 

La imagen de centenadores de miles de trabajadores desfi 
lando de forma unitaria y combativa en las ca lles de Euskadi el 
próximo 10 de Mayo, servirá para recordar, a quien lo haya olvi
dado, que el futuro es de la clase obrera, porque el futuro es la 
revolución socialista. 

Metal de Guipúzcoa. 

huelaa dura, 
resul1:ados débiles 

L a huelga ha terminado. El 
aspecto económico del convenio 
está ya zaniado . El resto de 
puntos (reiv1nd1 caciones sociales 
y sindica les ) siguen sobre la mesa 
aunque en estado avanzado de 
negociación. 

Cont1 a la intransigenc.ia pa
ti onal, por un convenio que ga
rantizase la capacidad adqu1s1t1-
va ante el aumento del coste de 
la vida, el Metal guipuzcoano tue 
a la huelga el d ia 4. Do s sen1anas 
largas de negociación no hab1an 
se, v1do de gran cosa: la patronal 
ofrec ,a 37.000 ptas. de aun,enlo 
anual frente a las 66 .000 reiv1n
d1cadas por los l1aba1adores. 

En cuanto a 1educ1ón de 101-
nada, posibilidad de poste, 101es 
pactos de emp,esa, 1ev1s1ón 111-
meslral, etc . , las diferencias e1 an 
abismales. Tres han sido los ob
Jetivos fundamentales de esta 
huelga: Defender la platafo1 ma 
, eiv,ndicat1va ap1obada en el sec 
to,, enf1 Q ,lJ1se a los topes sala
riales y cx 1g1r medidas contra 
la c, is1s y el pa1 o. 

La v ia de la I u cha ha sido 
entendida como la única fo1 ma 
de enfrentarse a una patronal 
que se agana al a,gumento de 
la c, isis y se apoya en los Pactos 
de la Moncloa. Los trabaJado1es 
del Meta I hemos dicho no a la 
solución de la burguesia pa1a so-

luciona, la crisis, hemos marcado 
otra via. En contra de la auste11-
dad patronal, el camino de la 
luc.lla contra los topes salariales 
y cont,a el paro. 

UNA HUELGA EJEMPLAR. 

Desde el p1 ime, dia, la mayo
ria de los 95.000 metalúrgicos 
de la provincia fuimos al paro. 
Asamblea de fábrica a prime, a 
hora, con cent, ación y asamblea 

en la plaza de cada pueblo, des
pués, seguida de marchas y mani
festaciones. 

Un di"a y otro, la organización 
fue impresiona nte. Nunca hubo 
antes una participación as(; pue
blos enteros han vivido la mar
cha del convenio d ia a d ,·a. 

PNo si esta lucha ha sido po
s;ble, se debe al grado de organi
zación y unidad logrados por los 
trabaJadores del metal. Conscien
tes de la dureza patronal, desde 
el primer momento se impulsó la 
coord1nac1ón de los Comités de 
empresa de cada zo na, de tal for
ma que, Junto con las centrales 
sindicales, se constituyeron co
mités de huelga caP,aces de cen
t1 al 1za1 y d1rig1r la acción de los 
t1 abaJadores. Es asi" como ha si
do posible realizar asambleas dia
, ,as en las que, aparte de discutir 
las propuestas de la patronal, 
pod ,·a medirse el estado del mo 
v1m1ento y conocerse la situa
ción en las demás zonas. De esta 
forma, la huelga se fue exten
diendo. Del 80º/o de particioa
c1ón en los p1 imeros d fas se llegó 
al 95º/o en la última semana ..... 
PERO SIN DIRECCION. 

La Mesa negociadora se auto
proclamó "Comité de Huelga". 
Pero sus contradicciones inter
nas, por una parte, y sus vacila
ciones por otra, le imp1d1eron ser 
una dirección real de la lucha . 
Esta exigia nuevas iniciativas y 
nuevas salidas ante la intransi
gencia de la patronal. ra nece
sario coord in ar la acción de 
todos los pueblos, coordinarse 
con otros sectores, pero sobre 
todo, era necesario extender la 
movilización, buscando la sol i
daridad de toda la población. 

Los traba1adores del metal 
estaban dispuestos il dar esos 

pasos necesarios. Multitud de 
propuestas fueron dirigidas en 
tal sentido desde los comités de 
huelga zonales, que sin embargo 
no fueron recogidas por la per
manente de delegados. 

Ambos organismos renuncia
ron a asumir un papel de verda
dera dirección, tratando - propo
niendo- iniciativas. De hecho, se 
limitaron a tareas de coordina
ción entre las zonas. Tampoco 
las direcciones de UGT y CC.OO . 
estubieron a la altura de la com
batibidad demo st rada por los 
trabaJad ores secundadas por 
LAB, EMK y OIC, propusieron 
una prematura vuelta al traba
JO cuando las condiciones crea
das hubieran permitido forzar 
los topes, obligando a ceder a 
la patrona 1. Pero pese a las 
presiones, los trabaJadores siguie
ron la huelga, obligando a los 
em presari o s a realizar una nueva 
oferta. 

Con todo, los resultados 
(50 .000.-- ptas. de aumento que
daron muy po r debajo de las 
reivindicaciones de los trabaJado
res y de la voluntad de luch.i 
puesta de manifiesto a lo largo 
de toda la huelga . 

Pero la respuesta a la actitud 
de las direcciones sindicales no 
debe ser la ruptura del carnet, o 
mucho menos el asalto a las 
sedes de los sindicatos. Sacar 
las lecciones de su comporta-

, miento en asambleas de todos 
los trabaJadores será el meJor 
medio para cambiar la orien
tación de tales direcciones y evi
tar caer en errores pasados (ver 
comuni cado sobre los asaltos 
a UGT y CC.OO. en la página 
cuatro ). 

B. lrureta . 



asamblea 

de UGTde 

El PSOE 
llama al 
E I sábado di a 8 se celebró 

en Pamplona una Asamblea Pro
vincial al objeto de revisar la 
gestión realizada por el Comité 
Provincial. Previo a ella se ha
bían realizado Asambleas en al
gunas Uniones Locales (Pamplo
na ... ). mientras que otras envia
ron sus representantes sin haber
se discutido en las mismas lo 
que se iba a votar (Tudela, 
Alsasua ... ). 

Tras cuatro horas de discu
sión sobre cual era el sistema de 
votación que había de utilizarse, 
la Presidencia de la Mesa (Ga
briel Urralburu, - diputado del 
PSOE en Navarra) decidió por 
todos e impuso un sistema de 
votación por el cual el delegado 
de cada unión local votaba por 
el conjunto de todos los afilia
dos, salvo en el caso de Pamplo
na (4.774 afiliados) en el cual 
cada delegado presente votaba 
en nombre de 41 afiliados. Tal 
decisión -por otro lado contra
ria a los estatutos- echaba por 
los suelos la autonom la de la 
Unión Local de Pamplona que 
habla decidido en Asamblea 

votar en la misma forma en 
que lo hiciese el resto de las 
Uniones. 

El asunto ten {a su impor
tancia puesto que tal sistema 
de votación, unido a la d isci
plina en el voto imperante en 
los militantes del PSOE (en 
asamblea previa de ese partido 
se amenazó a quien se saltase 
la disciplina con abrirle expe
diente), permitía que UNA MI
NORIA DE LOS DELEGADOS 
Y DE LAS UNIONES PRESEN
TES desaprobase la gestión de 
un Provincial que, entre otras 
cosas, había multiplicado por 
quince el número de afiliados, 
había estructurado decenas de 
Uniones Locales y Federacionés 
de Industria y que, sobre todo, 
había mostrado una presencia 
constante en todas y cada una 
de las luchas y Convenios rea-

lizados en Navarra. Fue pro
puesta de este Provincial el 
lanzar la jornada de lucha del 7 
de febrero en la que, previo 
acuerdo de todas las Centrales, 
pararon 40.000 obreros navarros 
en apoyo a Hostelería, en defen
sa de los Convenios y contra el 
Pacto de la Moncloa. 

Esto era lo que en realidad 
se jugaba en el fondo . . Lo que 
realmente allí se criticaba sin de
cirlo era la linea de independen
cia de clase mantenida por el 
Comité Provincial, su oposición 
expresa y en todo momento al 
Pacto de la Moncloa firmado por 
el PCE y el PSOE, el impulso 
prioritario de la acción de masas 
para la conquista de las reivindi
caciones obreras, el programa de
fendido en las Elecciones Sindi
cales, la Plataforma Reivindicati 
va aprobada por el mismo en el 
que la esencia de la misma era 
la nacionalizació.n de la Banca 
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orden 
y los Monopolios, de las empre
sas en crisis, las escalas móviles 
de salarios y horas de trabajo, 
etc ... Esto era lo que no se atre
vieron a criticar quienes de for
ma antiestatutaria y antidemo
crática se cargaron: primero, la 
autonomía de la Unión Local de 
Pamplona; segundo, el art. 4 de 
los estatutos de la Unión; terce
ro, la gestión del anterior Pro
vincial. 

Al final, de forma antidemo
crática, antiestatutaria, impositi
va y burocrática, la gestión fue 
desaprobada y el Provincial fue 
dimitido. La nueva lista que se 
presentó para suplirla tenla dos 
comunes denominadores: el no 
haber aparecido por el Sindicato 
en los últimos diez meses y su 
mo noliti1,.., poi ítico. 

Mucho era lo que el PSOE se 
jugaba en la votación desapro
bando la gestión, puesto que no 
era solo desbancar a un provin
cial contrario al Pacto que ese 
Partrdo firmó en la Moncloa, 
sino que también contaba el 
mantener el dominio pol/tico en 
una provincial decisiva por las 
luchas desarrolladas en ella, y 
por el papel político que ocupa 
en el marco de Euskadi (Diputa
ción, Estatuto, etc ... ) . 

il Comité Provincial sa
liente ha mandado una nota al 
entrante en el que pide que, tal 
cual es costumbre en la Unión, 
sean realizadas de nuevo Asam
bleas en las localidades en las 
que se retifiquen los acuerdos 
tomados en la Asamblea Provin
cial. A tal escrito ya se han adhe
rido las Uniones Locales de Pam 
plona, Tafalla, lrurzun ... , y las 
Federaciones Provinciales del 
Metal, Construcción, Comercio, 
etc ... Pronto serán la mayoria 
de órganos quienes lo pidan . 

Sin embargo, es probable que 
el nuevo Provincial haga caso 
omiso de esta justa petición . 
Quien nació a la luz de forma 
antidemocrática es difícil que se 
s~ta a una discusión d -:! mocrá
tica. De esta forma,tl actual 
provincial flotará por encima de 
toda la Unión y pronto comen
zarán. los conflictos entre las 
dist intas Uniones Locales y Fe
deraciones de Rama puesto que, 
quien no tiene el respaldo de na
die, unicamente podrá imponer
se a b~se de atentar u na y otra 
vez contra la autonomi'a de los 
órganos y la democracia interna . 

Dentro de un par de meses 
-tras que sea realizado el XXXI 
Congreso- deberá d imit ir el ac
tual provincial y se procederá a 
elegir otro nuevo . Veremos en
tonces quien triunfa y cómo 
triunfa. Mientras tanto, la lucha 
por la independencia de clase, 
la lucha por la democracia obre
ra en los sindicatos, la lucha con
tra el Pacto de la Moncloa, 
continúa . 

Fermín Noain . 
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• -ern a 
Hace unos 1 O años, el embajador de España en la ONU declaraba 

a unos periodistas: "El misterio de la destrucción de Gernika, hace tiem
po que dejó de serlo. El incendio fue provocado por las propias tropas 
republicanas al retirarse de la ciudad". Durante 40 años, al dolor por la 
masacre se unió la r'abia por la hipocresía de sus responsables y la indig
nación por la imposibilidad de h~cerse oir. Por ello, tras la muerte de 
Franco se creó en Gernika una comisión popular que se asignó como 
primer objetivo el de restaurar la verdad histórica sobre el bombardeo. 

"Si la rendición no es inmediata -hab(a dicho Mola- -'3rrasaré toda 
Vizcaya". Años después, en Nüremberg, el mariscal Goering declaraba 
ante el tribunal internacional que juzgaba los cr(menes de guerra nazis . 
que el bombardeo había sido necesario "como banco de pruebas para 
mi joven Lutwaffe". Según narra lndalecio Prieto en sus memorias, 
cuando el tribunal recordó a Goering el martirio de las mujeres y niños 
en un mero "entrenamiento", la respuesta del lugarteniente de Hitler 
fue la siguiente: "Es lamentable, pero no podíamos hacer otra cosa . 
En aquel tiempo, estas experiencias no podían hacerse en otra parte" . 

La comisión popular de Gernika organizó el año pasado una mesa 
redonda de historiadores en la que participaron, entre otros, Herbert R. 
Southworth, Manuel Tuñón de Lara y Angel Viñas. Este último presen
tó las conclusiones de su investigación, según las cuales el alto estado 
Mayor del General Mola, al mando del frente del Norte durante la ofen
siva franquista, conoció los planes de la "Legión Cóndor" de destruir 
Gernika. 

La historiografía oficial _franquista, con su máximo oficiante, Ri 
cardo de la Cierva, a la cabeza , mantuvo durante años la versión del 
"incendio provocado por los propios rojos-separatistas", adelantada ya 
por la radio franquista, en Salamanca, el mismo 27 de Abril. Posterior
mente, De la Cierva fue ofreciendo sucesivas versiones en las que si, por 
una parte, se admitía ya la hipótesis del bombardeo por la aviación ale
mana, se axim ía de toda responsabilidad a Franco y Mola. 

Southworth descubrió recientemente un telegrama enviado por el 
Cuartel General de Franco con el siguiente texto: "Unidades de primera 
1 ínea pidieron directamente a aviación bombardear cruce de carreteras, 
ejecutándolo aviación alemana, alcanzando por falta de visibilidad por 
humos y nubes, polvo, bombas, aviones a la villa ... ". La importancia 
del documento reside en que, aunque se avance ya la increible explica 
ción del error "por falta de visibilidad", se reconoce que el bombardeo 
se produjo a instancias de las fuerzas franquistas. En la nueva mesa re 
donda de historiadores organizada por la comisión para este 41 aniver
sario -en la que, junto a los 3 autores citados, participaron los histo 
riadores vascos Luis Ruiz de Aguirre y Fernando Garda de Cortazar, 
así como el abogado Juan Luis lbarra- se esper-a que Angel Viñas 
presente las conclusiones de los nuevos 

Pamplona : el gobernador • impone su gestora 
La solución µrovisional aplicada 

al ayuntamiento de Pam1ilona abre 
una difícil situación para la corpora 
ción municipal. Apoyado en una 
propuesta de U CD y PSD E, el gober 
nador ha impuesto no sólo el 15 de 
junio como criterio para la composi 
ción de la Gestora, sino también la 
interpretación de sus resultados más 
desfavorable a los partidos y coali 
ciones de la izquierda . 

El método, tie su invención, con
sidera incluidos entre los puestos co
rrespondientes a cada fuerza políti • 
ca a aquellos concejales afiliados a 
partidos que haya entre los 9 con 
cejales no dimitidos . 

E I efecto es restn puestos a 
UNAI en fav o1 de AFN y UCD . 
Una nueva prueba de lt 

. ;,...,era1tc.ia. de una legisla
ción franquista que permite a los go
bernadores civiles todo tipo de agre
siones contra la autonomía de las 
corporaciones locales. 

UNAI Y ERICE. 
, tn 

Tras la ,.,,11 ;, 11 que se decidió 
aplicar ~ I;¡ fórmula, Erice presentó 
su dimisión de UNAI. Según sus pa -

labrns, co 11 el ob¡etivo de co11trijrres
ta1 la ma111obra de U CD , aportando 
un nuevo puesto a su coalición , que 
debía corresponder a EMK . Tardía 
reación la de U NA l. 

Durante la semana anterior a esta 
decisión se recrudecieron las co nver
saciones de los partidos de izquierda 
para tratar de cerca el paro a la ma
niobra de U CD . 

En todas ellas fue notoria la 
asuencia de UN A I y los partidos 
que lo componen. Aceptar el crite · 
rio del 15 de junio en nombre· del 
realismo implica al parecer aban 
donar todo pronunciamiento ante 
el pueblo de Pamplona, toda for 
mulación de un programa concreto 
de gestión municipal democrática 
todo llamamiento a defender cst; 
solución, recurriendo a la lnovili • 
zación si fuese necesario . . ., para 
refugiarse en la negociación entre 
bastidores. El desengaño que supo 
ne contar sólo con tres represen
tantes en la Gestora provisional 
debe permitir a los seguidores de 
UNAI sacar sus lecciones. 

UN -□ ESEN LACE PROVISIONAL. 

! Si ninguna solución puede con 
siderarse definitiva en ausencia de 
elecciones municipales democráticas, 
la aplicada al ayuntamiento de 
Pamplona es aún más provisional, 
por su fragilidad . La crisis del ayun
tamiento conocerá sin duda una pro · 
funda agravación con el bloqueo a 
que las necesidades populares serán 
sometidas por la importante presen · 
cia de UCD y AFN entre los gestores, 
reforzada gracias a la mano tendida 

, del PSOE y las varaciones de U NA l. 
t • mprescindible romper todo com 
p, omiso con estos "gestores" de U CD 
y AFN y que PSOE y UNAI formen 
un bloque impulsando la inmediata 
continuación de una Comisión de 
Control con la Asoc . de vecinos y ar· 
ganismos del movimiento ciudadano, 
para abordar los más urqentes pro
blemas populares: Convocación in 
mediata de elecciones municipales, 
una yestión municipal democrática 
abierta y apoyada en el control po
pular, un plan municipal de urgencia 
para Pamelona. 

J . Ugalde . 

1 



en a . 
memoria 

en los archivos al~manes, y que prueban, al parecer definitivamente, 
la implicación franquista en la decisión de destruir Gernik.a. El obje
tivo sería ~I de minar la moral de las tropas vascas y amedrentar a la 
población civi I como prólogo a la ofensiva que se preparaba contra 
Bilbao, cuya resistencia se preveía encarnizada. Pero que, según la 
amenaza de Mola, "la rendición fuera inmediata". 

A.B. 

gemikara 

Junto al de restaurar la verdad histórica, 
la comisión popular se propone otros dos 
objetivos: el traslado a la Villa Foral del célebre 
cuad ro de Picasso sobre el bombardeo, y la 
creación en ella de un Museo de la resistencia 
y cultura vascas. El cuadro sería así instalado en 
su marco más adecuado. 

Distintas p~rsonalidades del arte y de la 
cultu ra vascas se han pronunciado en favor de 
esta iniciativa. También algunos partidos 
políticos, entre ellos el nuestro, Nihgún marco 
parece, en efecto,más adecuado para la instala
ción de la obra de Picasso que la ciudad cuya 
destrucción simbolizó a la vez la barbarie 
humana y la resistencia contra esa barbarie. Por 
ello, apoyamos esa iniciativa y en particular 
el sentido que se le quiere dar al unir el concep· 
to de cultura vasca con el de resistencia de un 
pueblo. 

otxarkoaga en el 

Otxarkoaga es un barrio construido 
hace 1 7 años, sobre todo para gente 
que vivía en chabolas . Pero no se ha 
salido de ellas. Las casas están en pési
mas condiciones. En muchas de ellas, 
alguna de las habitaciones es inutiliza
ble por la humedad, sobre todo en los 
pisos altos. 

Además de ésto, los vecinos de los 
rascacielos tienen otro problema . En 
su recibo hay un apartado llamado 
" servicios" , tan alto como la renta, 
que además de no aparecer en el con
trato no está nada claro en qué co n
sisten. 

Por eso, desde -hace 8 meses, casi 
300 vecinos depositan sus rentas sin 
los "servicios" en una cuenta de la 
Caja, en lugar de paga r a Vivienda~ 
Mun ici pales, entidad gestora d~I ba 
rrio. 

Frente a es te plante, Vivienda s ha 
mandado amenazas de desahucio, ha 
presionado a los, obradores ... y fi 
nalmente recurrido a ¡uicio. Cuatro 
vecinos han sido ya cit ados, comenzan
do el pasado viernes el juicio contra 
uno de ellos . 

La reacción del barrio no se . ha he
cho esperar . El 1u<•vr·s ~• ' hada una 

De hecho, hace 8 años ETA puso en pie 
una iniciativa similar, entrando en contacto con 
Picasso, y con otros artistas como Joan Miró, 
Tapies, Guinovart, Saura, Genovés, etc. Varios 
de estos artistas donaron entonces obras suyas 
destinadas a enmarcar en su día el cuadro de 
Picasso en un Museo de la resistencia vasca a 
instalar en Gernika trH la conquista de la 
libertad. La e&cisl6h prbducida en ETA en aque
lla época hizo que las obras se dispersaran o 
perdieran. ET A (VI) intentó posteriormente 
recuperarlas, sin demasiado éxito. Entre tanto, 
murió Picasso, con el que no llegamos a hablar, 
aunque si con varias personas próximas a él, 
que mostraron, en principio, una dispolltióh 
favorable, lo mismo que 101 t1tt1n átfütils antes 
citados. La iniciatív11 IU!tual de la éoiñisión de 
Gernika no~ ha animado a intentar nuevamente 
la recuperación de esas obras, que serían do
nadas al proyectado Museo. 

banquillo 

asamblea segu ida de manlféstati6h. 
Al día siguiente, c: as l 300 perseflas 
acud iero n al juzgado , e1<presanélo al 
jue¿ su voluntad ele ciue todos los ve
cino, tuese~ JUzg_ádos a lá vijz_ 

Des¡fü~s §U f\U~ va:; movilizaciones, 
les vecino, consig~ieron entrevistarse 
con el altalde, quien se lavó las manos 
diciendo que él nada pod t"a hacer, al 
ser competencia de V ivienda s. 

En vista de eso, los vei;lnes 1 afl~mas 
de continuar un eMEletr5 ya inici;,do , 
convocaron una asamblea el dom,ngo 
a la que asistieron más de mil personas, 
que acabó en manifestac:ión. 

Los vecinos de Otlíi!tkbaga se han 
cansado a@ !'.)remesas y esperas. Son • 
conscientes de que una agresión 
contra uno de los vecinos es una agre
sión a todo el barrio. Son conscientes 
de que sólo su iucha unida pod rá ton. 
seguir de Viviendas que rl!tlté slH JUI· 
cios y atienda sus Just as peticiones. 

Queremos destatilt, lmalmente , el 
importante papel jugado por la Asoc ia
ción de Familas tanto en la prepara
ción como en la convocatoria de estos 
actos. 

Corresponsal ( 17.4 .78). 

ikastolek 
etorkizunik 
ez ote? 
Orain dela bi aste bete, Euskal He

rrian ari diren agunkari eta berriemaile 
guztiek, Euskal Herriko lkastolen Kon
federakuntzak zabaldutako berriak be
reganatu zituzten . Laburdi esanez hau• 
xe da: lñigo Caverorekin (Zientzi eta 
lrakaskuntzako ministraría) bildu zi
ren, ikastolentzat laguntza ekonomiko 
bat onhartua izan zen, presupostu 
berezi hori gero "Cortes"etik pasatuz. 
Presupostu hori 1.000 miliokoa zen . 
Eta honela geratu zen dena . 

Baina gauzak ez dira horrela gerta
tu . Madrilgo Gobernuak, presupostu 
berezi honen •kontzesioa geldi arazi du , 
ikastolen funtzionamendu arriskutan 
utziz. 

Eta hauxe da guk, konkretuki , sal • 
hatu nahi duguna: Hemen ere ez dute 
hitz ederrak balio . Gobernuak "len
guas vernáculas" delakoen alde egiten 
dituen deklarazioak ·(Monkloako Pak
tuan, esaterako) erabat hitz hutsak di
ta. 

Baina, baten b3tek galdetuko dio 
bere buruari: ' 1Aurreautonomia 11 eman 
ondoren, euskaraz ari den irakaskun-

• tzaren alde ezer ez egitea nola pentsa 
daiteke?. Eta hemen beste arazo ba
tzuk agertzen zaizkigu aurrean eta 
konkretuki orain muntatu den Euskadi 
eta Madrilen arteko "Konpetentziazko 
Komisioa". 

Aspaldidanik, Tarradellásek asan 
zuenez, botereen tranferentz len art!!tik 
problematik errazena irakaskuntzareHa 
da . Horregatik gaur egun Madrilgo Go
bernuak planteiatu nahi duen irtenbi 
dea zera da : lkastolen egoera, Euskal 
Kontseilu Nagusiaren eskuetan jarri . 

Eta mal iobra honen bidez lortu nah i 
dutena garbi agettzen zaigu : 

1.- E.K.N . berprestigiatzea, zerefl 
eta honela, gure herriaren aurrean, 
ikastola eta euskararen aldeko burru
kan, prirn~eran agertuko baita . 

Hone kin batera , E.K.N.-ren eskue
tan geratuko dira 1.éldO ffliÍiól horik , 
benetako autogobernuaren ahalmenak 
dituela irudituz . Eta hau dena guztiz 
faltsua da . 

2.- Beste aldetik, Gobernuak, Eus 
kal Herriaren erreibindikapenen eta 
Mad rllgb GoberrlUafefl átteah , "Kol-
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txoi" bat ezarri nahi du, gure burrukak 
nondik nora joan behar duen okertuz. 

Eta lehenengo galderara itzuliz esan 
behar dugu BAl;lkastolek badute etor
kizunik. Oraintxe bertan inola ere bete 
ez daitekeen hutsune bat betetzen du
te: Euskaraz ematen den ia irakaskun
tza osoa bertan ematen da, pedagogi 
mailan ere egin dute bere lana, beste 
zenbait kasutan herria irakaskuntzako 
problemez eta zapalkuntza nazionalaz 
ardura arazteko ere balio izan du . 

Zalantzarik gabe, esan daiteke bi 
harko Euskal Publikoaren funtsezko 
osagarri bat izango direla ikastolak. 
Horretarako bi baldintza bete behar 
dira nahitaez : Diru publikoaz finan
tzatu behar dira eta kontrol publiko 
aren menpean egon behar dira; hau 
da , langilerlaren eta berriaren eta 
hauen erakundeen kontrolpean, Ho
nek ikastetxe pribatuen desagerpena 
suposatzen du . 

Erdi epe batetara, ikastola euskal 
eskola publiko horretan integratzea 
nahi badugu, ikastola guztiak nazional 
duak izan behar dira, Jakina, naziona 
lizapen hori indemnizapenez egin be
harko da, haU da, kooperatibistei be
ren dirua itzuliz . 

Hori lortzen ez dugun bitartéan 
ikástolen finantzaketa osoa esl)1tu 
behar dugu, bere kontrola langile eta 
herri erakundeen eskutan jarriz. 

Eta bide honi jarraituz, gogorki 
s11lliatu behar ditugu Gobernuaren 
mal iobrak, ber-ak agindu zuena bete 
dezala esijitzen diogu: luzapenik gabe 
1.000 milioiko subentzioa eman de 
zala . 

Euskal Kontseilu Nagusiak ez du 
oraindik ezer esan honi buruz. Argi 
eta garbi Jatri behar da subentzioaren 
alde eta, Góbétnuaren joko zikin ho
rietatik irtenez, ozenki alélarrikatu 
behar ditu ikastolen eskakizunak , pro 
klamatu behar du euskararen ofizialki
detasuna eta martxan jarri behar ditu 
EUskad lteh nortasun nazionala berres
kuratzeko béli11r diren neurri guztiak . 

Ala Gobernuarekin ala hetflarekinl. 
Ez dago beste irtenbiderik . 

Santi Astolak . 



el 
L emoizko arazoa dela eta Kontsei

lu Nagusiak, bere lehengotako bilera 
batetan batzorde berezi bat antola
tzea er~baki zuen. Bere mandatua, le
henbiziko, gatazkan zeuden aldeekin 
elkarrizketa bat mantentzea izango zen 
eta honela Lemoizko Zentralaren leku 
tasunari eta segurtasinari buruz erabaki 
objetibo bat hartu. Hortarako, batzor
dea -Ajuriagerra, Bandres, Iglesias, 
Viana eta lsasirekin osatua- lberdue
roko teknikoekin, alde batetik, eta 
"Comisión de defensa de una Costa 
Vasca no nuclear" delakoaren eta 
Antinuklear komiteen ordezkariekin, 
beste aldetik, mintzatu zen. Beste 
alde batetik, Lemoizko langileek, 
rrA-ren atentuaren ondoren "su biren 
bitartean egoteko" arriskua adierazi 
baitzuen, beren bozak entzutea eskatu 
zuten. 

Hilaren hasieran hospatutako Asan
blada baten ondoren Entrepresako Ko
mitearen errepresentapen bat joan zen 
Kontseilu Nagusiari beren kezka adie
raztea eta laguntza eskatzera asanbla-

al e lava ·1as 
dan onhartu zen alternatibarentzat: 
Probintzi mailan egingo den erreferen
dum Lemoizi buruz, behin betiko, era
baki bat hartzeko. • 

Kontseilu Nagusiak, Bandresen bi
dez -honek, antza denez, maioriaren 
iritzia eman zuen bakarrik, bera ados 
zegoen ala ez esan gabe- hau erantzun 
zien: 1) Ez zuela eskubider ik errefe
renduma konbokatzeko; 2) Eskubide 
hau eduki arren ez zue la bide hori on
hartuko. Bandresek gainera, esa n zu·en 
Kontseiluak ahal zuela Madrileko mi
nisteritzaren eta langil een arteko ezta
baida bat antolatu. Ajuriagerrak ere, 
esan zuen mementu hauetan ezi nezkoa 
zela erreferenduma . 

Lemoizeko langileen eta hainbat al 
derdien artean izandako aurreko bilera 
batetan, Juan José Pujanak, Euskadi 
Buru Batzarrekoak, ad ieraz i zuen 
PNV-ren postura: ikerketa objetibo 
bat onhartzen duela baina ez Lemoize
ko lanen gelditzea. Postura hau kontra
dizio bat bezala agertzen da Otsa i lea n 
Zonako Buru Batzarrak L emoizen gel -

ditzea eskatzen atera zuen komunika
tuarekin. 

Beste hainbat esan daiteke PSOE -ri 
buruz. Honek, pixkat arretatsua izan 
arren, ez die sekula gezurtu nuklear 
arazoan espezia litatuta dauden bere 
militanteei -eta espezialista bezala 
Kontseiluaren kontseilari egon dire
nak- edoze in debate aurrera erama
teko gelditzearen alde agertu direnean. 

Hau da, baita ere, "Comisión de 
defensa de una Costa Vasca no nu
clear" delakoak Kontseilu Nagusiari 
aurkeztu dion txostenaren mamia . Ko 
misioaren ustea n lberdw~ro ren aldetik 
administrazio mailan eg in diren irregu- ·_ 
laritateak nahiko izango zitezkeen la
nak gelditzeko, beste arrazoirik ez ba
lego ere. Gelditze hau "langileen legez-

• ko interesak gar'.antizatuz" izan behar 
ko da. Komisioak; beste alde batetik, 
debatea eta ikerk,eta onhartzen dit u, 
baina segurtasuh bat esijitzen' du: sa 
rrera librea proLektuari buruzko artxi 
bora eta behar c:Íiren ikasketak egiteko 
diruhondo publikoa. 
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la tensión aumenta 
entrevista con un delegado del Comité de Empresa 

La explosión de una bomba en 
la central de Lemóniz ha creado 
una grave situación en la empre
sa. ¿ Es ese el origen de la actual 
situación de nerviosismo y mie
do en que se desarrolla vuestro 
trabajo?. 

- En realidad la situación de 
tensión es anterior a la bomba . 
A raiz de lo de David, la guardia 
civil comenzó a patrullar por el 
interior y fueron colocados vigi
lantes armados, contratados por 
lberduero, en los puntos vitales 
de las obras. Las alambradas y 
los guardas que exig(an la docu
mentación a los trabajadores, 
que registraban sus bolsos no 
permitiendo pasar más que el 
bocadillo, completaban el clima 
de nerviosismo en que se traba
jaba en Lemóniz. Por otra parte, 
después del comunicado en que 
se ped(a el esclarecimiento de 
las circunstancias de la muerte 
de David ... 

iQue circunstancias? 

- El retraso de la ambulancia 
y de atención al herido, por 
ejemplol,tervino el juzgado mi
litar n° 6 para la instrucción de 
diligencias previas contra la coor
dinadora, siendo llamadas a de
clarar 14 ó 15 delegados. A esta 
intervención del juzgado militar 
respondió una asamblea general 
que ratificó los comunicados, 
respaldados también por las cen
trales sindicales y el comité de 
empresa surgido tras las eleccio
nes sindicales. 

Pero la bomba puso en marcha 
nuevas razones de inquietud ade
más de las que ya hacían difícil 
el trabajo en la central ... 

- Naturalmente, la bomba de 
ET A hizo aumentar la tensión 
aún más. Cuando estalló, la gen
te se amontonó en el lugar y en
tonces apareció un directivo de 
la empresa en actitud provoca
dora y agresiva que empe7ó a in 
sultar a los trabaJadores llamán
doles vagos y acusándolos de ser 
ellos los responsables de la bom
ba, con lo que se ganó unas bo
fetadas y se ini<:ió la petición de 
que fuera expuhado. La direc
ción, de momento, lo ha trasla
dado. 

La bomba hd tenido importantes 
repercusiones, agravando el esta-

do de tensión en que se desen 
volvíais con el miedo a un nuevo 
atentado. iCual ha sido la res
puesta?. 

- Después de la explosión estu
vimos dos d(as sin trabajar, co
mo d(as de luto. Se celebró una 
asamblea general sobre la situa
ción interna y se planteó como 
única salida a la situación la del 
referendum, que implicaba ga
ranUas de seguridad y salariales. 
A la situación de miedo se un,·a 
la doble inseguridad, la física y 
la del posib le paro. El comité 
de empresa publicó un comuni
cado condenando el atentado, la 
guardia civil aumentó sus efecti
vos, tomaron las laderas que ro
dean las obras, han aumentado 
los controles, pero nada se ha 
solucionado, más que aumentar 
la inseguridad. 

iCon qué apoyo contó la pro
puesta de referendum?. 

- Hubo una reunión de parti
dos, centrales sindicales, menos 
las dos ELAS, y comisiones an
tinucleares; asistió incluso el 
PNV, aunque se marchó antes de 
terminar la reunión alegando que 

ante e\ 

aquel no era el marco más ade
cuado. El PNV está de acuerdo 
con la posición del CGV de con
tinuar las obras, aunque su co
mité de la zona aceptó en prin
cipio el referendum. Se aprobó 
poner en marcha un organismo 
unitario para llevar adelante la 
iniciativa, menos UGT que está 
en contra de mezclar partidos y 
sindicales, y org;,niLar reuniones 
regulares entre las si ,1di cales y el 
Comité de em presa para dar al
ternativas a la situación de los 
trabajadores. 

iYelCGV? . 

- Tuvirnos una reunión con él 
para tratar del referendum; pero 
se lava las manos, dice que no 
tiene atribuciones, que no es el 
marco adecuado. Parece que su 
posición, que responde al plan 
PSOE-PNV, es no parar las 
obras de ninguna manera -. De-s
pues tuvimos una re'unión co n 
lberduero. T rélbajadóres de CC. 
OO., UGT, CNT, USO y ELA{A) 
más los delegados de la empresa, 
hablaron con Barand iarán, Arei
tio y los abogados de la empresa. 
Dijeron que garantizaban los 
puesto~ si hay condi-
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A tacar la sed<' de un sindical u obrero es ·atacar a los 111 iles y mi/lu 
nes di' trabajadores afiliados al mismo. Nunca las diferencias de opinión 
cnlre obreros pueden ser resuellas sino a lraués del diálogo .Y el deba/e . 
f'or ello, condenamos Psi os hechos, porque no hacen sino dificultar la 
unidad de los trabajadores. 

El c:onjunlo del movimi<'nlo obrero d<'be discutir estos hechos en 
las Asambleas y manifestar públicamente su repu lsa a los mismos. Sin 
embar¡¿o, estas actitudes 110 pued<'ll ser calificadas de fascistas , pues 110 

están ·al margen de la dC'silusi<Ín que ha producido en amplios sectores 
de trabajadores del metal la a'ctitud de la Mesa Negociadora. insalis(e
chos con una plataforma que rebaja su poder adquisitil'O, después d<' 
las il11sio1ws·q11,• habfo producido el inicio de una lucha ejemplar e11 

cuanto a or¡¿ani.-ar·irín, unidad y cvmbalit·idad ... 

Estraclos de la declaración del Comité Prouincial de Guipúzcoa. 

¡'),t> ,ll u.J.l"c; 

ciones de trabajo; en cuanto a se-
guridad fl"sica, que escapa a su 
capacidad y que espera la máxi
ma cooperación; que si no se en
tra a trabajar por miedo "la ad
ministracción deberá resolver" 
en Madrid, lo que afectaría a 
15 .000 trabajadores de empresas 
auxiliares; que no decia las medi
das: de seguridad ·porque son se
cre tas ; que só lo pagarán el tiem
po trabajado, por lo que si se 
producen desalojos ante amena
zas de bombas ese tiempo no lo 
pagará. 

iContinúan las llamadas?. 

- Diariamente, al principio con 

desalojo,' ahora lberduero nos ha 
hecho saber que hará caso omiso 
de las llamadas. lberduero tam 
bién aseguró que no paralizará la 
obra pase lo que pase si no es 
por orden judicial, y que respec
to al referendum opina como el 
CGV. 

Entre la amenaza diaria de 
una explosión y la también dia
ria represión de la empresa y los 
fuertes contingentes que cercan 
la empresa y patrullan por ella, 
cinco mil trabajadores tienen 
que cumplir su tarea diaria en 
plena inseguridad, en una situa
ción en la que el CGV se lava 
las manos. 

NUESTRAS TAREAS 

E1 sábado d(a 15, IT -GKL de Vizcaya realizaba su primera confe
rencia provincial. En ella discutimos sobre la situación política, sobre el 
estado de nuestra organización y nos trazamos finalmente, un plan de 
tareas para los próximos meses. ' 

De entre éstas, queremos destacar las siguientes: 

- Por un 1° de Mayo que acerque a la juventud al movimiento 
obrero, levantando la bandero del internacionalismo y demostrando la 
validez del método de la movilización de masas frente a la violencia 
individual. 

- Avanzar en la estructuración de las vocalías de juventud en 
CC .OO . y UGT, haciendo que estas centrales y el resto, asuman la de
fensa de las reivindicaciones especr'ficas de los jóvenes trabajadores. ,.,.., 

- Pro. cionar todo tipo de actos en el décimo aniversario del 
N)ayo del 68. 

- Promover la construcción del sindicato estudiantil , sentando 
sus bases en las comisiones presindicales. 

- Desa rro ll ar en profundidad nuestra intervención en torno a la 
liberación de la mujer joven, priorizando el trabajo feminista dentro de 
los sindicatos y centros de estudio. 

- Adentrarnos en la problemática de los sectores marginados. 

- Enfilar, finalmente,el trabajo hacia las eiecciones municipales, 
lanzando un trabajo en barrios y pueblos dirigido a la formación de or
ganismos amplios de la juventud. 

• Con esta prim era conferencia nuestra organización ha sal ido for
talezida y estamos seguros que ello redundará en beneficio del incipien
t e movimi ento juvenil vizcaíno. 

COI 

clo 

un 
me 
vin 
COI 

tro 
la 
leg 

1 

bie 
sus 
cor 
los 
tan 
ner 
dac 
ro 
siti 
miE 

poi 
el i 

nac 
die 
titL 
des 

aye 
de 


